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台港澳侨 
 
  9 月 23 日至 27 日,20 余位香港特区全国政协委员赴江西考察。委员们感受着
江西的古今风韵,也思考着江西未来的发展以及赣港两地潜在的合作空间—— 
 

香港政协委员“号脉”江西 
 

本报记者   李炜娜  
 

  关注千年瓷都的“复兴路” 
  史书记载，因为位于昌江之南，景德镇古称“昌南”。北宋景德年间（公元 1004 年），因制

造御瓷，深得宋真宗喜爱，赐名皇帝年号“景德镇”。9 月 23 日，香港特别行政区全国政协委员

赴江西考察团的第一站从这里开始。 
  不少委员是第一次到景德镇。“景德镇是我一直很想来的地方，作为中国人，我很小就知道，

中国的英文发音‘china’一词就来自这里，很多外国人是先知道‘昌南’，先知道瓷器，才了解

中国。”全国政协委员、香港汉生堂药业有限公司董事长李嘉音如是说。 
  千年瓷都的历史在如今的景德镇仍然可以触碰。古窑里，七八十岁的老师傅以手工操作的方

式展示传统瓷器的生产工艺。郑祎委员，边看边帮周围人解说：真正的景德镇陶瓷，要经过采集

泥土、揉泥、拉坯、整坯割底、修坯等 72 道工序。  
  “您收了几个徒弟？” 郑祎问正在拉坯的老师傅。听到“一个”的回答，郑祎连声说，“不

够不够！”郑祎转过头颇为感慨地对记者说，景德镇的陶瓷优势还是传统的手工艺，可是现在想

要找到好的拉坯师傅也并不是太容易，手工艺的传承需要更多关注。 
  郑祎成了导游，她是陶艺家，也是道地的香港人，却自称景德镇人。2005 年，郑祎在景德镇

成立了乐天陶社。“瓷器是景德镇的核心品牌。其他国家的陶艺家是有想法没办法，而景德镇的

陶瓷工匠是有办法没想法。缺乏创意，可能是整个中国陶瓷业发展面临的瓶颈。” 
  在乐天陶社里，可以看到不同肤色的陶艺家，他们很乐意跟委员们分享自己的经历和创意。

“景德镇是一个很有灵性的地方，很多从事陶艺的人都想沾沾这里的‘灵气’。乐天陶社可以给

中外陶艺家提供进行交流和创作的场所，不同文化的碰撞会产生新的创意火花。”郑祎说。 
  25 日，周六。郑祎大力推荐一个地方，一定要带委员们去看看，“那里才是景德镇”。走进去，

是一个个小小的摊铺，学生模样的摊主，热情介绍。这里，就是非常著名的“创意集市”，每周

六上午开市，卖的全是学生自己的创意作品。 
  小万，景德镇陶瓷学院大三的学生。她设计的小老虎摆件很是可爱，引得不少委员驻足。“大

三了，快要找工作了吧？”记者也边挑边聊。“我不打算找工作，就在创意集市摆摊挺好，可以

实现自己的创意，收入也不少，像上周六吧，我就卖了两千多块。” 
  打听一下，才知道景德镇陶瓷学院差不多有 2 万多名在校生，给这些学生提供一个展示创意

的地方，是“创意集市”开办的初衷。“古老的瓷器业要复兴，最重要的还是留住年轻人。留下

年轻人，就留下了创意和活力，景德镇政府也在重视这个事情，情况有了不小的改变，越来越多

的年轻学生在毕业后选择留下来。”说到这，郑祎满脸的笑意。 
  宋瓷的温润清新、元瓷的充实茂美、明瓷的精工典雅、清瓷的雍容华贵，时代的变迁与文明

的顺延，轮番被绘制在瓷器小小的方寸之地上。景德镇的古往今来注定与瓷器、制瓷分不开。新

时期，景德镇面临着传统陶瓷产业的升级和转型。因此，在景德镇的考察中，古老瓷都如何走上

“复兴之路”成了委员们集中关注的问题。 
  担任此次考察团团长的全国政协常委、香港九龙仓集团主席吴光正也是第一次来到景德镇。
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他认为，“复兴之路”应该从品牌做起。无论是陶瓷业还是旅游业，景德镇这个名字本身就是一

个最响亮的品牌，应该尊重传统，尊重历史，将景德镇的无形资产挖掘出来，保护下去，提高价

值。 
  全国政协委员、香港智富能源金融集团有限公司执行董事刘梦熊将“瓷都”的复兴之路比作

一架跑道上的飞机，“希望能插上金融的翅膀，开放观念，展翅翱翔。”他建议，景德镇的陶瓷业

发展可以借助香港的金融市场，拓宽融资渠道。 
  聚焦赣港合作和中部发展 
  25 日，委员们在南昌听取了江西发展经济的现状和思路。 
  全国政协委员、香港豪德集团有限公司董事局主席王再兴是江西赣州人，一口乡音。他 2002
年来江西投资，一路见证了江西的发展变化。“江西的投资环境很好，鄱阳湖生态经济区的建设

无疑又给江西的发展带来了机遇。” 
  李嘉音委员印象最深的是江西满眼的绿色。“江西森林覆盖率 63%，睡觉都比在香港香甜。

更可贵的是，江西在发展经济的同时还注重生态环境的保护。” 
  26 日，委员们参加了第五届中国中部投资贸易博览会开幕式以及随后举办的高峰论坛。委员

们表示，江西经济、中部经济的发展以及赣港合作前景，也是他们讨论最多的话题。 
  全国政协委员、香港文明电子有限公司董事总经理吕明华中肯地说，江西发展经济，不仅需

要开发好项目，吸引人来投资，更重要的是一定要多给投资者良好的创业环境，有相应的政策扶

植，不能“引进来”就算完成任务，要扶植企业做到可持续发展，最终能为地方经济建设做出延

续性的贡献。因此中部地区若要吸引企业转移，必须提供诱因，包括进一步完善基建设施、改善

营商环境，维持稳定的工业政策、税务安排、充足的劳动力等。 
  全国政协委员、香港特区中央政策组首席顾问刘兆佳说，早在几年前，香港特区政府就把与

祖国内地的合作作为香港的长远发展规划，但是前些年，这种合作多限于粤港两地。现在，中部

地区迎来了历史性的发展机遇，未来香港与中部地区的合作前景广阔。一方面，香港的金融业、

服务业以及国际化的平台可以为中部提供帮助；另一方面，中部地区凭借丰富资源、土地和劳动

力成本低等优势，一直是港资企业考虑转移发展的地区，中部的崛起必然会给香港带来新的机遇、

提供广阔的市场空间，为香港的稳定繁荣提供持久支撑。 


